



Lundi 19 juin 2023

Un nouveau chapitre pour la Villa Tiberghien Cérémonie de remise des clés le mercredi 21 juin

Ce mercredi 21 juin, le collectif La Toupie recevra officiellement les clés de la Villa Tiberghien à 19h30 lors de la Fête de la Musique, au parc Olympe de Gougès.

Cet événement marque une étape importante dans le projet de la Villa Tiberghien et met en avant le travail collaboratif du collectif La Toupie et des services de la Ville dans la réalisation d'un tiers-lieu citoyen. Au cœur du parc Olympe de Gougès, ce lieu emblématique est prêt à être transformé en un espace culturel dynamique répondant aux aspirations de la communauté annemassienne.



CONTACT

MELISSA ROLDAN

Chargée de communication

04 50 95 07 00 - Poste 3094

melissa.roldan@annemasse.fr

Genèse du projet

Un parc, une villa, un potentiel à exploiter

La Ville d'Annemasse acquière la Villa Tiberghien en 2014 en vue de l'aménagement du parc Olympe de Gouges. Inoccupée depuis 15 ans, cette bâtisse historique construite au début du XX^{ème} siècle est désaffectée. La Ville n'a pas de projet pour cette villa ni de budget dédié à sa réhabilitation et à sa mise en usage. Le bâtiment regorge pourtant de promesses, avec une architecture et un cadre exceptionnels ainsi qu'une situation géographique avantageuse, en plein cœur de ville.

Les services Citoyenneté Démocratie Participative et Culture identifient alors la villa comme support pilote pour **évaluer la vitalité de la démocratie locale sur le territoire** et redonner vie à ce patrimoine local : ils décident de lancer un appel à idées auprès des citoyens.

La participation citoyenne au cœur du processus de co-construction

L'appel à manifestation d'intérêt (AMI) est lancé en mars 2021 via la plateforme participative Imaginons Annemasse, pour permettre de recenser les attentes et suggestions des Annemassiens vis-à-vis de ce nouveau tiers-lieu.

L'objectif est double : **recueillir les idées novatrices et constituer un collectif de personnes engagées et prêtes à construire et à suivre le projet**. À travers cet appel, la Ville invite les habitants à imaginer et à façonner – avec son soutien – un projet autour de cette villa répondant à leurs besoins et aspirations.



Qu'est-ce qu'un tiers-lieu ?

Un tiers-lieu est un espace dans lequel s'incarne la **volonté d'une communauté de citoyens de tendre vers un monde meilleur**. C'est un espace du « faire ensemble », réunissant un collectif citoyen engagé qui favorise la coopération pour répondre aux enjeux de leur territoire.

Formation de la Toupie, un collectif multidisciplinaire

Grâce à l'appel à manifestation d'intérêt et à la mobilisation des citoyens, un collectif dynamique se constitue pour donner vie au projet de la Villa Tiberghien : le collectif La Toupie. Aujourd'hui, le collectif compte en son cœur une vingtaine de personnes actives et au total une cinquantaine de membres gravitant autour du projet.

Il rassemble des citoyens de tous horizons, du côté français comme suisse, qui ont répondu individuellement à l'AMI ou qui ont rejoint le projet par la suite. Le groupe défend une mixité sociale, culturelle et générationnelle. Composé de personnes passionnées et engagées, aux compétences diverses (artistes, architectes, urbanistes, communicants...), le collectif met en commun ses expertises et ses idées pour donner vie au projet de tiers-lieu culturel et citoyen. Il travaille en étroite collaboration avec les services municipaux qui apportent leur accompagnement en transversalité sur les thématiques du bâtiment, de la culture et de la citoyenneté.

Le collectif définit une vision commune de ce tiers-lieu : **co-construire un lieu d'émulsion créative pour les habitants d'Annemasse et son agglomération**. L'idée est de faire de la Villa Tiberghien un lieu :

- **Inclusif et convivial**, ouvert à tous, propice aux échanges et à la connexion,
- **Participatif et festif**, qui encourage la pratique d'art, l'accès à la culture de manière ludique et festive,
- **Citoyen et engagé**, ancré dans le tissu local, mettant en avant des acteurs locaux.

De la vision à l'action : le collectif prêt à bâtir

Le projet structuré et porté par un collectif actif et engagé, avec une vision commune définie pour l'usage de ce tiers-lieu, les conventions sont signées en mai 2023. Les premières étapes d'un chantier participatif sont alors entamées pour adapter les espaces.

Ce mercredi 21 juin à 19h30 aura lieu le coup d'envoi officiel du projet de la Villa Tiberghien avec une cérémonie de remise des clés au parc Olympe de Gouges, à l'occasion de la Fête de la Musique. Les chantiers participatifs devraient débuter en septembre pour une ouverture des lieux au public estimée à l'été 2024.

Le collectif La Toupie : un collectif vivant et mouvant

Pour que le projet corresponde au mieux aux besoins et aux attentes des Annemassiens, le collectif La Toupie accueille en continu de nouvelles personnes qui souhaitent s'engager et apporter leurs connaissances, leurs compétences ou simplement leurs envies.

« Il n'est pas nécessaire d'avoir un profil "expert" sur une thématique et de s'engager sur le long terme, chacun peut apporter sa pierre, à son échelle, comme il l'entend », explique Cyril Edet, chargé de mission Citoyenneté – Démocratie Participative à la Ville et membre du collectif. *« Toutes les réunions du collectif sont publiques et ouvertes, leur ordre du jour étant diffusé en amont sur un canal WhatsApp dédié ».*

Il est aussi possible de soutenir financièrement le projet en adhérant à l'association via HelloAsso.



Plus d'informations sur le collectif La Toupie :

www.helloasso.com/associations/collectif-la-toupie

Rejoindre la communauté WhatsApp :

www.chat.whatsapp.com/Bjr4nAxC8BJKGPoT9ipZS6

Vers une nouvelle manière de conduire l'action publique et de nouveaux modèles économiques

Le projet lié à la Villa Tiberghien est co-élaboré, co-réalisé et co-géré. Il se fonde sur la [charte de la participation citoyenne de la ville](#) qui pose les bases du développement de projets citoyens à Annemasse.

Cette nouvelle manière d'aborder le projet demande à la Ville d'adapter ses processus, en étant plus agile et en laissant place à l'innovation. Charge aux membres du collectif de comprendre les enjeux et contraintes de la collectivité pour mener un bien un projet, et

notamment, les délais administratifs incompressibles et règles budgétaires incontournables, lesquelles garantissent la bonne utilisation de l'argent public.

Pour œuvrer ensemble à la réussite de ce projet ambitieux, une solide relation de confiance s'est établie entre tous les acteurs ; association et Ville, et entre les services municipaux impliqués. C'est une riche expérience humaine qui se développe aussi autour de ce lieu.

Ce projet expérimente une nouvelle façon de faire la ville avec ses usagers, en favorisant la participation citoyenne et en créant un commun, c'est-à-dire une ressource gérée par une communauté pour imaginer les transitions nécessaires à notre société.

